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! ! ! !上海市十五届人大一次会议已
经开幕，今年的人代会上出现了一
批新面孔，他们中有 !"后科学家，
有 #"后技术工人。值得注意的是，
人大代表中还首次出现了新的阶层
的代表。今天，新民晚报融媒体就将
镜头对准这些新面孔，看看他们想
在大会上说些什么。

网络文学作家刘炜通过镜头表
达了他的想法：“之前，网络文学并不
被主流文化了解，我们青年人对文创
产业最主要的诉求，就是对合法权益
的保障。”刘炜建议，文创产业要更好
地发展，鼓励青年人更好地从事文创
产业，上海在这方面能够提供更多更
完善的法律法规保障和帮助。

出生于 $##% 年的李腾是市学
联主席、上海交大博士生。他说，作
为学生代表，最关注的是上海百万
青年学子关注的学习或者生活上的
议题，“我这次也带来了相关的议
案。未来的一段时间，人生中最应该
去奋斗的阶段，我想我们愿意把自
己的才智奉献给上海，为上海的发
展做出更大的力量。”
上海虹桥商务区管理委员会企

业服务处处长贾开京也是今年新
当选的市人大代表。他说，看政府
报告需要逐字逐句地琢磨。“我比
较关心创新这一方面，比如我现在
在做的一些‘政府大厅’的服务，也
都需要创新。”贾开京说，如果用传

统观念去考虑某些问题，就可能
“此路不通”了。只有加快改革创
新，才能不断改善营商环境，促进
经济发展。
沈银欢代表是金山区漕泾镇护塘

村党总支书记，他关注的是乡村振兴
战略。“报告中提到了很多措施，具有
可操作性，这让我们很振奋。”他表示，
要好好研究这些政策措施，结合自己
工作，提出一
些合理化建
议，让这些政
策真正在基
层落地生根。
首席记者
邵宁
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! ! ! !现在上海正在开展大调研，在
今年的两会上，不少代表委员也利
用休息时间，对一些民生问题进行
了现场调研。昨天下午审议结束后，
长宁代表团的两位代表就进行了一
次关于新能源车充电桩安装问题的
调研。
“新能源车有利于节能减排，买

车还可以送牌照。可是在上海却遭
遇‘成长的烦恼’。”市人大代表、长
宁沪剧团团长陈甦萍这次带来了一
份书面意见。原来，有选民向她反
映，新能源车买车容易安桩难，想说
爱你不容易。这也是一个十分普遍
问题。
昨天中午，陈甦萍和仙霞物业

总经理张金秀代表就这个问题展开
了热烈探讨。陈甦萍说，根据政策，
要购买新能源车必须拥有个人充电
桩，才能享受补贴政策。因此购车前
必须先过物业关。不同物业公司对

这件事的支持力度也不同。比如上
航新村的物业就很支持，通过供电
局排摸，安装了五六个充电桩。但虹
桥机场新村面积是上航新村的一
倍，却连一个充电桩都没有。甚至有
的居民买了车之后，竟从六楼将电
线、接线板拖到地面，给新能源车充

电。这造成了极大的安全隐患。
张金秀表示，安装充电桩首先

要通过业委会的同意，然后物业才
能盖章。而很多小区，特别是老小
区，原本车位就很少，而且车位都是
不固定的，如果安装了充电桩，有的
车主就以充电为由将这个车位变成

了他的“固定车位”，导致小区停车
难更为加剧。因此业委会很难同意。
“我们去实地看一看，了解一下群众
反映的情况。”陈甦萍的提议得到了
张金秀的赞同。
下午四点半，分组讨论刚一结

束，陈甦萍代表和张金秀代表就在
会场外碰了头。两人驱车到达虹桥
机场附近迎宾三路上的机场新村小
区时，天色已暗。不过，之前向人大
代表陈甦萍反映情况的小区居民吴
培华，已经等候在了小区大门口。
见两位人大代表为了自己焦心

的事儿从两会现场赶来调研了解情
况，吴培华有些激动。她拉着两人在
小区里边走边看，一边连声说，“目
前我们小区这个状况，我想用上新
能源汽车有点难。”原来，吴培华居
住的小区较老，车位也紧张。她购买
的新能源车因没有解决充电问题，
不得已将车退了，还损失了一些钱。
她在网上一查，发现老小区的新能
源车充电难问题并非个案。正好上
海两会召开，她希望借此机会，通过

人大代表将情况反映，探讨下是否
有解决之道。

人大代表张金秀是物业专家，
经她一搭脉，立刻给出了不少建议。
不过，通过实地走访，建立公共新能
源汽车充电区域的设想似乎不大容
易实现。但两位代表在沟通中也和
反映情况的居民们聊出了不少真实
情况。陈甦萍建议，必须重视新能源
车充电桩建设问题，建议作为政府
实事加以推进，在小区中或附近建
设公共充电房；在管理方面，可以采
取刷卡充电；车主购车时不仅要到
物业盖章，还要与业委会、物业签署
文明充电公约。
首席记者 邵宁 记者 萧君玮

市人大代表利用休息时间现场调研民生问题

新能源车容易买，如何安桩不难？

! ! ! !当有的家庭还在为首辆车奋力
拍牌时，一些家庭已经在考虑购买
第二辆甚至第三辆车。这不仅挑战
着制度公平，也对上海道路的承载
能力带来严峻考验。

今年两会上，市政协委员建议
调整拍牌政策，对家庭首车和家庭
二车的牌照使用加以区分，对后者
加以时间或道路里程上的限制。

据市政协委员刘成良透露，上
海市是国内最早对私人客车进行调
控的城市。牌照额度拍卖政策实施
近 &"年，延缓了机动化进程。“我们
做过一个研究，如果不限购，上海私
人小客车的规模是 &'"辆(千人，而
目前上海只有 !)辆(千人。”

拍牌政策为上海的交通与环保
做出了巨大贡献。但刘成良调研发
现，现行“限购”政策的效力随着车
辆保有量的增长，对于道路设施有
限、拥堵水平加剧的现状改善，已经
越来越力不从心。他建议，应该对私
人客车车牌区别对待，同时也为未
来更合理的拍牌政策做出探索。

根据《上海道路交通拥堵治理对
策研究》以及《上海交通白皮书》的预
测，在极限状态下，即早高峰快速路
拥堵里程（车速低于 '*公里+时）比例
为 $,-，小客车单车日均行驶里程下
降 %,-.使用强度下降到 %/公里+日0

的背景下，%1%"年上海能容纳的小汽
车为 ',"万辆，其中沪牌车辆约为
&2*万辆，允许的增量为 )*万。

而根据调查，上海 %'-的家庭
拥有 2辆小客车，'-的家庭拥有 %

辆及以上小客车。未来 !-的有车家
庭和 2*-的无车家庭有新增车辆的
购买意愿，选择市区和郊区号牌的
约占 !/-。也就是说，如果延续现有
政策，%*%*年前家庭二车的需求总
量为 )*万辆，家庭首车的需求总量
/,万辆，路网可以承担的小客车增
量只能是 )* 万辆，届时，家庭首车
的刚性需求，会面临家庭二车的激
烈竞争，社会矛盾将加大。
刘成良为此建议，对于家庭首车

采用无底价拍卖、价高者得的政策，
满足家庭首车的刚性需求；对于家庭
二车及以上，采用无底价拍卖，有限
使用的政策，即对拍卖获取的车牌规
定使用年限或道路通行里程。而对无
车家庭，应给予鼓励，可以利用车辆
拍卖所得，发放绿色交通出行补贴。
本报记者 潘高峰 江跃中 方翔

! ! ! !在今年的上海两会中，由上
海市政协无党派界别提交的界
别提案《关于上海义务基础教育
校际均衡发展的建议》（下简称
“提案”），是上海中青年知识分
子联谊会承接上海市教委决策
咨询课题的成果转化而来的，课
题组成员由来自企业、学校、律
所等各行业共计 '%名无党派人
士组成，这份提案针对经费投
入、资源共享、社会参与、评价体
系等四个制约基础教育均衡发
展的热点、难点问题，通过大量
深入、细致的调研，提出了相应
建议，分量十足。
无党派人士、市政协委员黄

春华、童麟建议，调整基础教育经
费的分配与使用结构，并以重点
项目为引领，实现物力、人力、政
策倾斜，带动区域教育均衡的改
革与发展。同时，以大教育的视
野，将家庭、社会、学校纳入教育
整体系统规划，构建政府主导、学
校主责、家庭支撑、社区协作、民
间参与的协同机制，调动社会各
方力量参与、推动基础教育均衡
发展。
择校、升学、考试都是与市民

切身相关的教育问题。在黄春华
委员看来，当前上海义务教育面
临的根本问题是人们对优质教育
资源的需求与优质教育资源稀缺
之间的矛盾。均衡，既是教育发展
的目标，也是人们的迫切诉求。
为了深入了解市级、区级教

育均衡的实际状况，课题组先后
'次对市教委 # 个职能部门、全
市 2)个区、十余所知名中小学、
多个家委会进行探访、调研，一共
历时 2*个月。据童麟委员介绍，

去年 '月 2#日，课题组走访了上
海市教委，座谈了九个处室，“我
们发现均衡教育，不是某几个处
室可以解决的问题，涉及到一系
列的配套问题。”
“随后，我们又与知名学校

的校长进行了座谈，像复旦附
中、格致中学、育才中学的校长
都参加了。通过座谈发现，校长
的引领作用可能比几个优秀教
师对教育质量的影响更大。一个
学校搞得好不好跟校长的想法
有很大关系。”
童麟委员说，“另外一个重要

的因素就是家长，从目前的高考
制来说，‘择优’是大趋势，但是家
长并不应把‘择优’作为衡量教育
均衡的唯一标准。”
在这份提案中建议，调整基

础教育经费的分配与使用结构，
增加市级教育经费的统筹力度，
制定经费向“软件”建设倾斜的标
准与监督政策；建立以区教育学
院为主导的教师人才资源库，构
建教师人材储备、培训、专业学习
与应急性流动为一体的教师管理
体系；引导社会舆论，树立正确的
教育观，不以“升学率”为评价学
校质量的唯一依据。

两位委员建议，教育问题是
人民最关注的民生问题，上海市
基础教育均衡的问题并不完全
是教育本身的问题，而是社会问
题在教育领域的投射。基础教
育，政府负有主要的责任，但更
需要良好的社会舆论环境、正确
的教育价值观、充足的社会力量
支持，“有没有获得感，要老百姓
自己来说。”
本报记者 方翔 江跃中 潘高峰

!"个月探访调研交出!有分量"提案

调整经费分配结构
带动教育均衡发展
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市政协委员建议调整拍牌政策

“家庭二车”牌照应设限使用
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